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n В ˑтой телеграмме ʱ. В. Сталин благодарит прокопчан за вклад 
в создание авиаˑскадрильи «ʶахтер Кузбасса».

Ŗаследники трудовыž поŪед
ПОДРОБНОСТИ

КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую 
неделю – в нашей подборке 
знаковых и значимых для жи-
телей Кузбасса фактов.

n Фото Александра Денисова.

670 тысяч кузбассовцев прошли 
диспансеризацию и профилак-

тические осмотры за восемь месяцев 2023 
года – это почти в два раза больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Не-
обходимые консультации жители регио-
на смогли получить благодаря нацпроек-
ту «Здравоохранение», инициированно-
му президентом России Владимиром Пу-
тиным. Всего в этом году планируется ох-
ватить профилактическими мероприяти-
ями 991,8 тысячи человек.

13,5 процента – такую ставку по 
налогу на прибыль организа-

ций продлят в регионе для инвесторов до 
1 января 2025 года. Соответствующее по-
ручение дал губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев. Данная мера поддержки дей-
ствует более пяти лет, за это время нало-
говыми льготами воспользовались свы-
ше 50 организаций, объем инвестиций в 
проекты составил 153 миллиарда рублей. 
Практика показала, что льгота по нало-
гу на прибыль востребована и стимулиру-
ет инвестиционную активность бизнеса.

98,5 млн рублей выделены из фе-
дерального бюджета по рас-

поряжению премьер-министра Михаи-
ла Мишустина. Кузбасс вошёл в число 
58 регионов, которым в 2023 году будет 
предоставлена субсидия на государствен-
ную поддержку инвестиционных проек-
тов по созданию модульных некапиталь-
ных средств размещения. По результа-
там конкурсного отбора Минэкономраз-
вития РФ отобраны три проекта по стро-
ительству модульных отелей в Промыш-
ленновском, Беловском округах и Меж-
дуреченске.

4 тысячи человек вышли в Куз-
бассе на «Кросс нации». Он прохо-

дил по всей стране в рамках федераль-
ного проекта «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография», иницииро-
ванного президентом России Владими-
ром Путиным. В Кузбассе центральный 
старт состоялся в кемеровском Сосно-
вом бору, старты прошли и в других на-
селённых пунктах региона. Любители 
здорового образа жизни и профессио-
нальные спортсмены вышли на массо-
вый забег на дистанциях 1 км, 3 км, 5 км, 
10 и 20 км (по возрастным категориям).

Окончание. Начало на 1-й стр.

͓онд обороны
Жители города активно перечис-

ляли средства в Фонд обороны. За 
годы войны они пополнили его на 
36,5 миллиона рублей, более милли-
она перечислили на восстановление 
разрушенных городов, для помощи 
детям фронтовиков – более 2 милли-
онов рублей. Эти цифры представил 
исполком городского Совета депута-
тов трудящихся, отчитываясь о про-
деланной работе за 1940–1945 годы.

Как отмечает директор Проко-
пьевского краеведческого музея, 
средства от проведения общегород-
ских субботников, сверхурочной ра-
боты по добыче угля, переданные в 
Фонд обороны, шли на строитель-
ство авиаэскадрилий: «Шахтёр Куз-
басса», «Новосибирский комсомо-
лец», имени Комсомола, «Моло-
дой Сибиряк», «Чапаевцы», «За Ро-
дину!», звена самолётов «Школь-
ник Кузбасса», танковых колонн 
«Шахтёр Кузбасса», «Новосибир-
ский Осоавиахимовец», подводной 
лодки «Новосибирский комсомо-
лец», бронепоезда и другой техни-
ки. Вклад прокопчан в строительство 
авиаэскадрильи «Шахтёр Кузбасса» 
и звена самолётов «Школьник Куз-
басса» был отмечен благодарностя-
ми в правительственных телеграм-
мах И. В. Сталина. 

Горожане помогали фронту чем 
могли. Они отправили фронтовикам 
более 70 тысяч полушубков, ватных 
курток и брюк, рукавиц и перчаток, 
шапок-ушанок, валенок, белья, но-
сков и других тёплых вещей. Учите-
ля и школьники активно вязали тё-
плые вещи, шили кисеты, заготовля-
ли ягоды, орехи, грибы, лук, чеснок, 
посылали посылки на фронт. 

͂клад ͥенͷин 
в трудовой подви͢

В войну места мужчин на шахтах 
и заводах заняли женщины и дети. 
Как отмечают историки и краеведы 
Прокопьевска, раньше на подзем-
ных работах женщин почти не было. 
А уже в первые три месяца войны на 
Прокопьевском руднике шахтёрские 
профессии забойщиков, крепильщи-
ков, навалоотбойщиков освоили 219 
женщин. Первая женщина-забойщик 
Прокопьевского рудника – Алексан-
дра Леонтьевна Леонова на шахте 
«Коксовая» имени Сталина выросла 
до помощника начальника участка. В 
1942 году о ней писала газета «Прав-
да»: «На шахте имени Сталина тре-
ста «Сталинуголь» работает бывшая 
продавщица магазина, ныне выдаю-
щийся забойщик – комсомолка то-
варищ Леонова. На шахте она начала 
работать в январе 1942 года, а с июня 
стала перевыполнять норму. В сентя-

бре её суточная выработка составляла 
150–200 процентов норм». К середи-
не 1942 года в угольной промышлен-
ности женщины уже составляли поч-
ти третью часть от всех работающих. 

Первая женщина – начальник 
шахты Мария Прохоровна Косого-
рова, возглавлявшая шахту «Зимин-
ка», была награждена орденами Ле-
нина и Трудового Красного Знаме-
ни. В июне 1942 года коллектив шах-
ты «Зиминка» выполнил план на 164 
процента и первым в СССР был удо-
стоен переходящего Красного зна-
мени ГКО, а также звания «Лучшая 
угольная шахта Советского Союза». 

͜вакуированные 
предприятия

Как отмечает Светлана Гафарова, 
в годы войны в Прокопьевск было 
эвакуировано много предприятий. 

Один из крупнейших заводов горо-
да – «Электромашина» – был создан 
в первые месяцы войны на базе трёх 
цехов Харьковского электромехани-
ческого завода. В 1942 году его про-
изводственные мощности были уве-
личены за счёт частично эвакуиро-
ванного производства Воронежско-
го завода малых машин постоянного 
тока. Предприятие выпускало мины 
для ротного миномёта, стартеры для 
танков Т-34, оборудование для воен-
но-морского флота, генераторы для 
прожекторов.

На базе местных Центральных 
электромеханических мастерских и 
эвакуированного из Донбасса Крас-
нолучского машиностроительного 
завода возник Прокопьевский меха-
нический завод. В январе 1942 года 
предприятие освоило выпуск мин и 
бомб. Затем завод делал оборудова-
ние для шахт, запчасти для горных и 
сельскохозяйственных машин. 

В 1942 году из осаждённой Одес-
сы прибыл эшелон с оборудовани-
ем завода «Мельмашстрой», кото-
рый в короткие сроки освоил про-
изводство запчастей для мельниц и 
элеваторов. На нескольких площад-
ках города располагалось оборудова-
ние Московского трансформаторно-
го завода, на котором делали снаря-
ды для знаменитых «катюш», транс-
форматоры для заградительных со-
оружений.

́локадники 
в Прокопьевске

«После суровой зимы 1941–1942 
годов, нестерпимого голода в октябре 
1942 года в Прокопьевск прибыл по-
езд со 125 детьми из блокадного Ле-
нинграда, в июле 1943 года в город 
прибыл ещё один эшелон с эвакуи-

рованными детьми. Среди них были 
раненые и больные. Многих при-
бывших ребят забрали в семьи про-
копчане, остальных поселили в дет-
ском доме», – рассказывает Светла-
на Владимировна. Перед отъездом в 
Ленинград в августе 1945 года они по-
садили в Зенковском парке 11 сосе-
нок (столько было сотрудников дет-
ского дома, которые за ними уха-
живали). Ещё 3 сосенки выросли из 
корней. Сегодня природный памят-
ник «11 блокадных сосен» – досто-
примечательность Зенковского пар-
ка культуры и отдыха. Для некото-
рых ленинградцев Прокопьевск стал 
второй родиной. К примеру, 18 мая 
1991 года в Прокопьевске было соз-
дано общество «Жители блокадного 
Ленинграда», в которое входило око-
ло ста человек.  

В военные годы в Прокопьевске 
располагалось семь эвакогоспиталей, 
под которые были отданы здания 
школ, техникумов, часть больниц. 

Помоͷь ̈́онбассу
По указанию Государственного 

комитета обороны в Прокопьевск в 
начале войны прибыли 6 500 эвакуи-
рованных донецких шахтёров, кото-
рые помогали добывать уголь. А 22 
февраля 1943 года принято постанов-
ление ГКО о восстановлении уголь-
ных шахт Донбасса. По инициати-
ве комсомольцев на всех предприя-
тиях города была развёрнута работа 
по изготовлению в нерабочее время 
оборудования, инструмента, обуви и 
одежды для рабочих и предприятий 
Донбасса, организован сбор учебни-
ков, книг среди населения. Медики 
приготовили оборудование для хи-
рургического кабинета. Горздрав вы-
делил мебель и оборудование для яс-
лей. Городской отдел народного об-
разования подобрал оборудование 

и учебники для одной неполной сред-
ней школы на 400 мест. 

Прокопьевский рудник выделил 
Донецкой области шахтное обору-
дование: сбоечно-буровые машины, 
токарный, строгательный, буроза-
правочный, отбойные и бурильные 
станки, насосы, врубовые машины, 
ротационный компрессор, лебёдку 
для врубовых машин, электросвёр-
ла, лампы «Вольфа» и другие.

В Донбасс отправлялись эшело-
ны с оборудованием, строительны-
ми материалами, продуктами, пред-
метами быта, учебниками, мебелью 
и т. п. В 1943 году были собраны 360 
тонн картофеля, предприятиями, уч-
реждениями и шахтами перечислено 
в госбанк 887,300 рублей. 

«Помощь Донбассу от Кузбасса, 
в частности Прокопьевска, была из-
вестна ещё с 1920 года, когда после 
Гражданской войны страна находи-
лась в разрухе, – отмечает Светлана 
Гафарова. – Дружба Кузбасса и Дон-
басса, в том числе городов-побрати-
мов Прокопьевска и Горловки, креп-
ла в огне социалистических соревно-
ваний по добыче угля, начавшихся в 
1930-е годы и происходящих вплоть 
до 1980-х годов. Распад СССР и глу-
бокий экономический кризис 1990-х 
годов привели к тому, что отношения 
между Прокопьевском и Горловкой, 
Кузбассом и Донбассом постепенно 
прекратились. А новый виток друж-
бы наступил 12 июня 2022 года». 

В День России состоялись два 
исторических события: подписано 
соглашение о сотрудничестве меж-
ду правительством Кузбасса и адми-
нистрацией Горловки, а также согла-
шение об установлении побратим-
ских отношений между Горловкой и 
Прокопьевском. Подписанные согла-
шения закрепили договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи. 

Оксана СОХАРЕВА.

ДЛЯ СПРАВКИ

Боевые и трудовые подвиги жи-
телей Прокопьевска увековече-
ны в 72 мемориальных объектах, 
установленных в Прокопьевске. 
Это в том числе стелы, обелиски, 
мемориальные доски. Как от-
метил глава Прокопьевска Мак-
сим Шкарабейников, в память 
о военных подвигах и трудовых 
свершениях прокопчан во время 
Великой Отечественной войны в 
городе установят стелу «Город 
трудовой доблести». Место рас-
положения и проект памятного 
знака будут обсуждать с жителя-
ми Прокопьевска.

Śтроительство оŪžода œемерова� 
идём по плану

НОВЫЙ КУЗБАСС

Окончание. Начало на 1-й стр.

Сейчас уже функционируют 
участок дороги протяжённостью 
3,5 километра и развязка в рай-
оне посёлка Звёздного, которые 
запустили в эксплуатацию на год 
раньше запланированного срока. 
Всю же дорогу раньше осени 2024 
года открывать не планируется, 
но не позже. Как говорят стро-
ители, главная их цель – завер-
шить все работы в третьем – чет-
вёртом квартале следующего года.

По всему пути планируется че-
тыре двухуровневые транспорт-
ные развязки. Это означает, что 
у автомобилистов будет возмож-
ность осуществить разворот и по-
пасть с новой дороги в несколько 
попутных населённых пунктов. 
Безопасность на участке с высоким 
скоростным режимом обеспечи-
вается за счёт прочного верхнего 
слоя асфальтобетона, который ис-
ключает образование колейности. 

Ранее эта технология не ис-
пользовалась в Кузбассе и приме-
нялась только при строительстве 
взлётно-посадочных полос аэро-
портов, теперь же качественное 
покрытие увеличит срок службы 
новой дороги и пропускную спо-
собность участка. За безопасность, 
кстати, отвечает и экодук, который 
минимизирует риски столкнове-
ния автомобиля с крупным рога-
тым животным и сбережёт жиз-
ни и людей, и лосей, мигрирую-
щих здесь.

Для тех, кто пожелает отдо-
хнуть и подкрепиться, здесь тоже 
предусмотрены специальные ме-
ста: на 10-м и 37-м километрах бу-
дут организованы площадки для 
остановки автотранспорта, где 
можно будет перекусить за столи-
ками под крышей, сходить в био-
туалет, осуществить ремонт при 
необходимости, переночевать в 
автомобиле, и с новыми силами 
продолжить путь. В дальнейшем у 
предпринимателей будет возмож-
ность построить вдоль новой до-
роги пункты питания и гостини-
цы, которые предполагается раз-

местить, чтобы сделать места для 
отдыха ещё комфортнее.

͋ост построен 
на �� проʹентов

Одним из ключевых объек-
тов новой автодороги стал мост 
«Звёздный» через реку Томь, ко-
торому жители региона дали имя в 
онлайн-голосовании. Он проходит 
в районе села Верхотомского. Его 
строительство ведут в числе пер-
вых из всех объектов, чтобы от-
крыть движение между берегами, 
хотя бы в технических целях. Де-
сять опор уже возведены, и сейчас 
здесь один за другим идут этапы 
надвижки моста, которые выпол-
няет компания «Мостострой-11». 
Четыре из десяти уже позади.

«Строение пролётное, то есть 
сборное. Для запуска очередного 
этапа надвижки мы собрали ме-
таллоконструкцию, которая в це-
лом весит 1 130 тонн. Но так как 
часть моста уже была собрана, 
толкать сегодня будем 2 570 тонн 
металлоконструкций проектного 
строения без учёта временной на-
правляющей конструкции – аван-
бека. Надвижка проводится попе-

речно при помощи двух гидроци-
линдров – специальных устройств, 
толкающих пролёт моста вперёд 
по принципу гидравлических дом-
кратов», – рассказал Сергей Стар-
ков, начальник участка.

Выполнение четвёртого эта-
па длилось около двух суток, за 
это время пролёты прошли 105 
метров. Движение металлокон-
струкций вполне заметно глазу: за 
то время, пока журналисты рабо-
тали на площадке, сборные части 
моста продвинулись на несколь-
ко десятков сантиметров. Специ-
алисты говорят, что скорость дви-
жения 2–2,5 метра в час с перио-
дическими перерывами, но ско-
рость тут не важна, потому что при 
монтаже контролируется точность 
всех манёвров и качество работы. 

Чтобы убедиться в том, что от-
клонений не возникает, работники 
геодезической службы проводят 
постоянные замеры. По оконча-
нии надвижки мост должен встать 
в проектное положение, пройдя 
всё расстояние в 886 метров с ле-
вого берега до правого.

Части будущего моста ещё ве-
зут в Кемерово с завода «Курган-
стальмост» из Кургана автомо-

бильным транспортом. На дан-
ный момент из 9 500 тонн метал-
ла только 4 500 тонн находятся на 
объекте. Но строительство прохо-
дит в срок и задержки по доставке 
материалов нет.

По окончании всех работ проч-
ность моста обязательно прове-
рят с динамической и статической 
нагрузкой при помощи датчиков, 
чтобы убедиться в том, что возве-
дённая конструкция действитель-
но прослужит 100 лет, как заверя-
ют строители.

Приоритетный проект
Проект по возведению дороги 

вокруг Кемерова, реализация ко-
торого стартовала в 2021 году по 
поручению президента РФ Вла-
димира Путина, находится под по-
стоянным контролем губернатора 
Сергея Цивилева. Объект включён 
в список приоритетных, поэтому 
сроки строительства сжатые. Что-
бы выполнить все планы, работы 
ведутся круглосуточно, а в реали-
зации задумки участвуют около 
1 100 человек из Кузбасса, Крас-
ноярска, Новосибирска, Тюмени 
и 390 единиц техники. 

Стоимость проекта составляет 
53,7 миллиарда рублей, при этом 
21,2 миллиарда выделены из фе-
дерального бюджета. Строитель-
ство ведётся в рамках программы 
социально-экономического разви-
тия региона до 2024 года. 

Такое пристальное внимание к 
новому объекту возникло потому, 
что дорога решает сразу несколько 
проблем в столице Кузбасса. Боль-
шегрузный транспорт в центре го-
рода создаёт много неудобств ке-
меровчанам: пыль, грязный воз-
дух, шум, разбитые дороги и проб-
ки. Когда из города уйдут больше-
грузы, ездить по Кузнецкому про-
спекту станет безопаснее и проще, 
потому что затора здесь не будет, 
особенно в зимнюю слякоть, когда 
тяжеловесные фуры не могут под-
няться в гору на Логовом шоссе.

ЕǞǟǡниȶ ƽǇИǃНИКОВА.

n Фото пресс�слǱƾƻы администраǅии Ƽ. Ǥрокопǋевска.

ЗАНЯТОСТЬ

Перспективы рынка труда
ǋǬǡǣидǡнǮ Рǐ ВǧадимиǬ ǋǯǮин Ǟ ВǡǧикǪм НǪǞ-
ǟǪǬǪдǡ ǫǬǪǞȷǧ ǬасȯиǬǡннǪǡ ǣасǡданиǡ ǫǬǡǣи-
диǯма ƿǪсǯдаǬсǮǞǡннǪǟǪ сǪǞǡǮа ǫǪ ǞǪǫǬǪсǯ 
�О ǬаǣǞиǮии ǬȲнка ǮǬǯда Ǟ РǪссиǥскǪǥ ǐǡдǡ-
Ǭаȭии�.

Глава государства отметил, что встреча проходит 
на фоне рекордно низкой безработицы. «Это один из 
важнейших индикаторов эффективности всей нашей 
экономической политики, её социального измерения. 
Вместе с тем это и показатель того, что рост экономи-
ки может столкнуться с дефицитом трудовых ресур-
сов», – отметил глава государства и подчеркнул, что 
такая проблема уже существует, и этот фактор нужно 
учитывать, сообщил сайт Кремля.

«Безусловно, отдельные города и населённые пун-
кты, а порой и целые агломерации по-прежнему ис-
пытывают дефицит рабочих мест. Кроме того, особое 
внимание следует уделить и регионам с низким каче-
ством занятости, где формально у людей вроде бы ра-
бота есть, но их зарплаты и доходы серьёзно отстают 
от средних показателей по стране», – сказал Влади-
мир Путин. Он обозначил перспективу: «В горизонте 
текущего десятилетия перейти к экономике высоких 
заработных плат». 

По итогам июля рост заработных плат составил 
10 с половиной процентов в реальном выражении. 
Было отмечено, что такую тенденцию нужно сделать 
устойчивой.

Также на совещании был рассмотрен ряд вопро-
сов, заслушаны предложения по улучшению ситуации 
на рынке труда.

В заключение Владимир Путин поблагодарил со-
бравшихся за участие в совещании и высказанные 
предложения. 

ВǡǬа СКВОРǒОВА.

АНОНС

О всех достижениях 
стройиндустрии
��]�� сǡнǮȶǝǬȶ Ǟ КǡмǡǬǪǞǡ ǫǬǪǥдȷǮ мǡǢǬǡǟиǪ-
наǧȳнȲǥ сǮǬǪиǮǡǧȳнȲǥ ǰǪǬǯм �НǪǞаȶ ȴкǪнǪми-
ка Кǯǣǝасса� сǮǬǪиǮǡǧȳнаȶ ǪǮǬасǧȳ ] ǧǪкǪмǪǮиǞ 
ǬаǣǞиǮиȶ�.

Организаторами форума при поддержке мини-
стерства строительства Кузбасса выступают Кузбас-
ская торгово-промышленная палата, группа изданий 
«Авант».

Центральной темой форума станет обсуждение 
вопросов подготовки и внедрения проектов ком-
плексного развития территорий (КРТ) на примере 
Кузбасса. 

Обновлённое понятие «Комплексное развитие 
территорий» было внесено в 2020 году в Градостро-
ительный кодекс РФ, к настоящему времени в регио-
нах накоплен определённый опыт по подходам в реа-
лизации проектов КРТ. Как и любой внедряемый ме-
ханизм, КРТ нуждается сегодня в обобщении опыта 
и обсуждении складывающихся принципов реализа-
ции, взаимодействия участников. 

В форуме примут участие более 300 экспертов 
и участников из Кузбасса, Новосибирска, регионов 
СФО, Москвы, Казани, включая представителей ор-
ганов государственной власти, строительных ком-
паний и организаций смежных отраслей, компаний-
производителей и поставщиков, риелторских компа-
ний, сферы ЖКХ, кредитно-финансовых организа-
ций и т. д.

В пленарной части выступят Глеб Орлов, замести-
тель губернатора Кузбасса по строительству, Павел 
Федяев, депутат Госдумы, Кирилл Холопик, руково-
дитель портала «Единый ресурс застройщиков», ру-
ководитель аппарата «Национальное объединение 
застройщиков жилья», а также руководители строи-
тельных компаний и бизнеса.

Программа форума включает в себя презентации 
новостроек Кузбасса, экскурсии на сданные и стро-
ящиеся объекты областной столицы, работу восьми 
тематических круглых столов. В течение двух дней 
будет работать специализированная выставка «Стро-
им будущее», в рамках которой компании стройинду-
стрии представят решения в строительной отрасли и 
производимые стройматериалы.

Сайт форума https://str-future.ru/.
Место проведения: г. Кемерово, Сосновый буль-

вар, 1 (здание Кузбасского технопарка). Время рабо-
ты – с 10:00 до 18:00, регистрация – с 9:00 до 10:00. 
Предусмотрена онлайн-трансляция содержательных 
мероприятий форума.

Дополнительная информация – в Центре содей-
ствия бизнесу Кузбасской ТПП, тел. 8 (3842) 77-74-
55, e-mail: kc01@kuztpp.ru.

УТРАТА

Уȯȷǧ иǣ Ǣиǣни 
АндǬǡǥ ƿǡнна-
дȳǡǞиȮ ƽǪȶǬинǪǞ 
] ǞȲдаȵȰиǥсȶ 
ǱиǬǯǬǟ� кǪǮǪǬȲǥ 
ǫǪсǞȶǮиǧ ǬаǝǪǮǡ 
Ǟ кǡмǡǬǪǞскǪǥ 
ǝǪǧȳниȭǡ им. 
М. А. ǋǪдǟǪǬǝǯн-
скǪǟǪ �� ǟǪд.

Несмотря на 
борьбу с тяжёлой 
болезнью, Андрей 
Геннадьевич до по-
следнего принимал 
пациентов и наде-
ялся на скорое воз-
вращение в люби-
мое отделение травматологии и ортопедии.

Многие запомнили его как выдающегося вра-
ча, который выполнял сложнейшие операции и спас 
огромное количество жизней. Также он оказывал не-
оценимую помощь в восстановлении спортсменов. 
Именно Андрей Геннадьевич и его коллеги одними из 
первых в регионе выполнили закрытые операции на 
плечевом суставе.

Соболезнование родным и близким выражает ми-
нистерство здравоохранения Кузбасса, администра-
ция города Кемерово, коллектив Кузбасской клини-
ческой больницы скорой медицинской помощи им. 
М. А. Подгорбунского.

Прощание с Андреем Геннадьевичем состоится 
сегодня, 26 сентября, в 12:00 в ритуальном зале 
на ул. Баумана, 2.
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n Фото Александра Денисова.

n Фото Геннадия Антропова.

n Воспитанник кемеровской хоккейной школы Владислав Тарасов – 
автор первого гола в финале Кубка России – 2023 и лучший снайпер 
«Кузбасса» в турнире – 12 мячей в 9 матчах. Его отец Сергей Тарасов – 
обладатель Кубка страны – 2001, 2003, 2007. Фото Владимира Клюева.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Долгожданный триумф

История прерванного полёта
ПАМЯТЬ

Судьба словно преследовала са-
молёт, шла по пятам. Его не сразу 
хватились, когда он попал в штор-
мовой ветер и сильно обледенел, а 
потом, когда уже случилась беда, 
обломки самолёта и останки лю-
дей не могли найти долгих 15 лет…

Эта история ожила благода-
ря энтузиастам, неравнодушным 
кузбассовцам. Это кемеровчанка 
Людмила Беркетова – родная се-
стра Ольги Шустенко, жены погиб-
шего командира корабля Василия 
Максимовича Шустенко, и Генна-
дий Антропов, житель Белогорска. 
Именно Геннадий Петрович начал 
исследовать подробности катастро-
фы самолёта, делать запросы, соби-
рать документы. 

«В 2021 году в «Одноклассни-
ках» он опубликовал фотографию 
доски с фамилиями членов экипа-
жа, прикреплённую им к уцелев-
шей части борта самолёта на ме-
сте гибели экипажа. Её увидел зять 
моей дочери и сообщил мне. Так я 
познакомилась с Геннадием Пе-
тровичем Антроповым. До глуби-
ны души, до самого донышка меня 
пронизала боль... С того времени 
я вместе с Геннадием Петровичем 
веду поиск сведений об экипаже», – 
рассказывает Людмила Ивановна. 

Сначала он, а затем вместе они 
делали нужные запросы, вели по-
иски дополнительной информации 
о родных погибших лётчиков, ходе 
расследования, обращались в раз-
ные инстанции, собирали докумен-
ты по расследованию катастрофы 
самолёта, хранящиеся в Россий-
ском госархиве экономики, Цен-
тральном архиве Минобороны РФ, 
Росавиации и других ведомствах. В 
этом деле большую помощь оказа-
ли активисты регионального от-
деления Общероссийского обще-
ственного движения «Поисковое 
движение в Кемеровской области» 
и Хабаровский городской центр 
хранения документов.

Все собранные материалы – фо-
тографии и документы – Людмила 
Ивановна оформила и передала в 
музей школы Белогорска, такой же 
набор документов планирует пере-
дать в музей хабаровского аэропор-
та, к которому был приписан само-
лёт и откуда в 1952-м он вылетел 
в последний роковой рейс…

Как это было
Благодаря собранному мате-

риалу хроника событий того дня 
выстраивается следующим обра-
зом: самолёт Ли-2 Л4673 Дальне-
восточного управления Граждан-
ского воздушного флота следовал 
по маршруту Хабаровск – Ташкент. 
28 сентября он произвёл посадку в 
аэропорту Красноярска, где про-
шёл предполётный осмотр и об-
служивание. Всё было в порядке.

В 18:22 (мск) самолёт вылетел в 
сторону Новосибирска. Погода ста-
ла ухудшаться.

Трижды самолёт выходил на 
пеленг. На третьей связи с 19:44 до 
19:51 было передано сообщение, что 
борт в 19:25 прошёл Ачинск, в 19:45 
миновал Мариинск, «в облаках – 
сильная болтанка и обледенение».

Связь у летчиков с Новосибир-
ском была. А спустя несколько ча-
сов, когда хватились и стали про-
верять связь с бортом, никто уже 
не отвечал…

Сразу после катастрофы само-
лёт не нашли. И только зимой 1967 
года житель Белогорска охотник 
Иван Матвеевич Ежов вблизи по-
сёлка на склоне горы случайно об-
наружил остатки самолёта, о чём 
сразу же сообщил куда следует.  

27 мая 1967 года прибыла 
комиссия Западно-Сибирского 
управления гражданской авиации. 
В присутствии представителя Ке-
меровской прокуратуры был сде-
лан осмотр места катастрофы. Воз-
будили уголовное дело. Велось рас-
следование.

Комиссия пришла к выводу, что 
наиболее вероятная причина ката-
строфы самолёта – сложные метео-
условия. Экипаж был вынужден 
принять решение о посадке. При-
земление осуществлялось на пере-
сечённой лесистой местности, что и 
привело к катастрофе. Из-за стол-
кновения с препятствиями само-
лёт разрушился и частично сгорел. 

В катастрофе погибли коман-
дир корабля В. М. Шустенко, пи-
лот-инструктор К. П. Лукьянов, 
второй пилот-стажёр В. А. Альбиц-
кий, штурман В. Я. Панков, бортме-
ханик М. М. Смирнов, бортрадист 
Коропов В. В.,  офицер в/ч 34705 Н. 
З. Рахимов, сопровождающий груз. 

Хранители памяти
Жители Белогорска знали, что 

недалеко в горах лежат обломки 
самолёта. Знал об этом с детства 
и Геннадий Петрович Антропов, 

водитель Кия-Шалтырского не-
фелинового рудника. В 2018 году 
он впервые побывал на месте ка-
тастрофы. 

«Увиденная картина до глу-
бины души тронула Геннадия Пе-
тровича: никто не знает о погиб-
шем экипаже, память о людях ни-
где не увековечена. После этого он 
и стал изучать его историю… – рас-
сказала Людмила Ивановна. – Ген-
надий Петрович в фотоателье сде-
лал портреты командира корабля 
Шустенко и пилота-инструктора 
Лукьянова на металле. И когда во 
второй раз с товарищем пошёл к 
самолёту, то прикрепил к уцелев-
шей части борта портреты и ме-
таллическую доску с фамилиями 
членов экипажа, привезённую в 
1967 году комиссией Западно-Си-
бирского управления Гражданско-
го воздушного флота. Доску тогда 
закрепили на дереве рядом с само-
лётом. Но она давно упала и валя-
лась на земле…»

Затем энтузиасты долго писали 
обращения в администрации Ти-
сульского района, Кемеровской об-
ласти, поисковикам, предлагая уве-
ковечить память лётчиков. 

12 июня этого года долгождан-
ное событие свершилось. У памят-
ника Славы погибшим в Великой 
Отечественной войне в пгт Бело-
горске Тисульского округа установ-
лена мемориальная доска экипа-

жу самолёта Ли-2 Л4673 ДВУ ГВФ.
В честь этого события состоял-

ся митинг.
«Как здорово было продумано 

и организовано на площади в Бе-
логорске это мероприятие, – рас-
сказывает Людмила Беркетова. – 
Активное участие в организации 
приняли коллектив ГДК имени 
30-летия Победы, совет ветеранов 
и пенсионеров Белогорска. Меня 
тронуло до глубины души. Вот и в 
эту дату я планирую посетить эти 
места, чтобы отдать дань памяти».

Преемственность 
поколений…

В памяти Людмилы Иванов-
ны многое хранится, в том числе 
и эти воспоминания, которые воз-
вращают в прошлое, не дают ни-
чего забыть:

«Мне было восемь лет, когда 
погиб В. М. Шустенко. Сестре ис-

полнилось 24 года. На руках у неё 
– два сына, старшему, Толику – два 
года, младшему, Вове – 25 дней от 
рождения…

Я помню все наши с Васей 
встречи дома у наших с Ольгой ро-
дителей в Архаре и Хабаровске, где 
они жили. Я даже помню, как папа 
в 1948 году вручил Ольге серебря-
ные ложки, когда она улетала из 
дома с Шустенко. 

Вася лично подарил мне, ма-
ленькой девчонке, свою фотогра-
фию, жаль без своей надписи. Я её 
бережно храню… 

Он был заядлый рыбак. Пом-
ню, как пойманный им сом све-
шивался с обеих сторон кухонно-
го стола в коридоре барака.

Вася был заводилой всех ме-
роприятий и праздников авиато-
ров, которые проживали в «Аэро-
флоте» в бараке на улице Запари-
на, дом 1, на берегу Амура. 

Последний раз живым я его 
видела в сентябре 1951 года, ког-
да лежала в Хабаровске в желез-
нодорожной больнице. Вопреки 
всем запретам он пришёл ко мне 
в палату в хирургическое отделе-
ние, в руках  – сеточка с колечка-
ми колбаски и баночками сгущён-
ного молока… Это штрихи, но они 
такие яркие и в моей памяти вско-
лыхнулись с такой ощутимой бо-
лью. Как будто было вчера.

24 сентября 2022 года Ан-
тропов привёз меня в Белогорск. 
Мы поднялись на вершину Лысой 
горы, где раньше стоял ретрансля-
тор. С неё видна гора, где лежит 
самолёт на высоте 710 метров над 
уровнем моря на северо-восточном 
склоне хребта Долгого горы Куз-
нецкого Алатау.

Что я чувствовала, когда стояла 
и смотрела на гору, где лежит само-
лёт и погиб родной человек? Я низ-
ко присела и приложила руку к зем-
ле: сначала не было никаких чувств, 
мыслей, ощущений – я замерла. И 
вдруг по руке от земли пошло теп-
ло, горячая волна тепла, сердце за-
стучало сильно, грудную клетку рас-
пирал воздух… Вот так я пообща-
лась с родным человеком Васили-
ем Максимовичем Шустенко. Он 
участник Великой Отечественной 
войны. Воевал с белофиннами, уча-
ствовал в обороне Москвы, боях за 
Кавказ (воздушный стрелок-радист 
72-го бомбардировочного авиапол-
ка). Вся семья у Шустенко: отец, 
мать, брат, сестра и он – воевали. 

И так сложилась судьба, что Да-
нил, родной правнук Василия Мак-
симовича Шустенко, практически 
с первого дня участвовал в специ-
альной военной операции на тер-
ритории ЛНР и ДНР. Он родился 
в семье младшего сына Владими-
ра, который сам появился на свет 
незадолго до трагедии – 3 сентя-
бря 1952 года. 

Данил – гвардии сержант, ко-
мандир боевой машины РСЗО ре-
активной артиллерийской бата-
реи. Погиб 12 июля 2023 года под 
Запорожьем.

За проявленное мужество и ге-
роизм он награждён государствен-
ными наградами: орденом Муже-
ства, медалями «За отвагу», «За бо-
евые отличия».

Оксана СОХАРЕВА.

28 сентября исполнится 71 год со дня катастрофы самолета Ли-2 Л4673 над терри-
торией Кузбасса. В том далёком 1952 году в ней погибли семь человек, из них ше-
стеро – члены экипажа, среди которых два участника Великой Отечественной вой-
ны. Этим летом в пгт Белогорске Тисульского округа, недалеко от которого всё слу-
чилось, их имена были увековечены у памятника Славы на мемориальной доске. 

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

n Фото Оксаны Сохаревой.

В Фондохранилище государственных музеев Кузбасса 
приступили к реставрации уникальных экспонатов.

Уникальным 
экспонатам – 
новую жизнь

Коллекцию оружия XIX–ХХ ве-
ков, которая долгое время находи-
лась в запасниках Кузбасского го-
сударственного краеведческого му-
зея и не выставлялась из-за состо-
яния экспонатов, сегодня восста-
навливают специалисты из Суз-
даля и Владимирской области. До 
конца сентября член аттестацион-
ной комиссии Министерства куль-
туры РФ Виктор Астафьев и глав-
ный специалист Государственного 
центра по сохранению, использова-
нию объектов культуры и культур-
ного наследия Владимирской обла-
сти Егор Астафьев отреставрируют 
четыре экспоната периода Граждан-
ской и Великой Отечественной вой-
ны из коллекции «Оружие», а также 
проведут мастер-классы для кузбас-
ских коллег.

«В Фондохранилище находится 
около семи тысяч предметов и кол-
лекций нескольких музеев региона: 
ИЗО, краеведческого, «Томской Пи-
саницы». Среди них почти две ты-
сячи единиц уникальных артефак-
тов, которые имеют большую исто-
рическую ценность, но долгое вре-
мя находятся в запасниках, потому 
что требуют реставрации. Пока мы 
приглашаем для этого специали-
стов из других регионов страны, за-
ключены договоры с реставратора-
ми Омского художественного музея 
имени Врубеля. Кузбасские рестав-
раторы сейчас обучаются в Омске и 
Екатеринбурге», – рассказала Оль-
га Феофанова, министр культуры и 
национальной политики Кузбасса.

В работе у реставраторов пред-
меты, обладающие исторической 
ценностью для региона. Среди них 
– пистолет-пулемёт системы Шпа-
гина образца 1941 года. Это один 
из 400 пистолетов, изготовлен-
ных на 20 тысяч рублей Сталин-
ской премии сталевара КМК Алек-
сандра Чалкова. ППШ были пе-
реданы в 22-ю гвардейскую си-
бирскую добровольческую диви-
зию и вручались отличившимся в 
боях гвардейцам. А также охотни-
чий карабин, который был пода-
рен однополчанами Герою Совет-
ского Союза Иллариону Васильеву. 

И сабля, изготовленная в конце XIX 
– начале ХХ века в испанском горо-
де Толедо, принадлежавшая участ-
нику Гражданской войны партиза-
ну Дмитрию Ивановичу Власову. И 
последний экспонат – трофейный 
немецкий штык, добытый майором 
Николаем Жуковым во время боев 
за Белоруссию в 1944 году.

Как отмечают приглашённые 
специалисты, оснащение кузбасско-
го Фондохранилища позволяет про-
водить реставрационные работы на 
мировом уровне. Специальное обо-
рудование, установленное в мастер-
ской, определяет и регулирует в по-
мещениях влажность, температуру, 
кислотность, освещение, в том числе 
ультрафиолетовое. Есть все необхо-
димые приборы для обследования 
предметов и проведения различ-
ных видов работ. Реставрация прой-
дёт в несколько этапов: фотофик-
сация, исследование поверхности 
предметов, расчистка поверхности 
от загрязнений, удаление продуктов 
коррозии, склеивание и укрепление 
фрагментов, стабилизация актив-
ных очагов коррозии, консервация 
и подготовка реставрационных па-
спортов. Отреставрированные экс-
понаты будут представлены на вы-
ставках в Кузбасском государствен-
ном краеведческом музее.

Анна ТИМОЩУК.

На пути к финалу: 
«сухая» победа 
и реванш

В столице региона сопернича-
ли восемь клубов, заработавшие 
путёвки в заключительную ста-
дию Кубка страны по итогам сорев-
нований в группах «Запад» (Улья-
новск, 13–20 августа) и «Восток» 
(Иркутск, 16–23 августа).

«Кузбасс» первенствовал на 
«Востоке» и в стартовом раун-
де плей-офф разгромил 20 сентя-
бря казанский «Ак Барс-Динамо» 
– 10:0. Голевой почин на 13-й ми-
нуте сделал Александр Баздырев. 
По два мяча забили Роман Дар-
ковский, Кирилл Девятых и Вадим 
Чернов, поразили ворота соперни-
ков Артём Репях, Владислав Тара-
сов и швед Симон Янссон, признан-
ный лучшим игроком матча.

Ворота кемеровчан защищал 

Максим Блинков, сыгравший на 
«ноль» второй матч в Кубке Рос-
сии – 2023. Первый – на предвари-
тельном этапе турнира в Иркутске, 
когда «Кузбасс» победил краснояр-
ский «Енисей» – 4:0.

Во втором раунде плей-офф 
«Кузбасс» встретился 23 сентя-
бря с архангельским «Водником», 
который в четвертьфинале пере-
играл «Енисей» (3:2). В первом тай-
ме хозяева забили три безответных 
мяча: отличились Дмитрий Мака-
ров (с пенальти), Тарасов (с углово-
го) и капитан команды Руслан Тре-
маскин. Во второй половине встре-
чи «автограф» на табло оставил Ре-
пях – 4:0. На 53-й минуте капитан 
«Водника» Евгений Дергаев «раз-
мочил» счёт. В дальнейшей обою-
доострой игре результативно за-
вершили атаки сибиряков Базды-
рев, Тарасов, Александр Егорычев, 
Тремаскин и Янссон – 9:5!

Напомню: в четвертьфинале 
Кубка России – 2022 в Хабаров-
ске «Кузбасс» уступил «Воднику» 
в дополнительное время – 5:6. Че-
рез год на домашней арене наша 

команда взяла убедительный реванш.
Кстати, в своём первом победном 

финале Кубка страны в 2001 году ке-
меровчане обыграли именно архан-
гельский клуб – 3:1. В 2003 и 2007 

годах «Кузбасс» вновь завоевал тро-
фей в родных стенах, одолев хаба-
ровский «СКА-Нефтяник» (5:1) и 
красногорский «Зоркий» (7:4).

Четырёхкратные!
Финальный матч собрал свыше 

пяти тысяч болельщиков. Трибуны 
взорвались аплодисментами уже на 
второй минуте игры, когда Тарасов 
открыл счёт. На 13-й минуте после 
голов Янссона, Егорычева и Репяха 
(с углового) на табло горели удиви-
тельные цифры: «4:0».

Лучший бомбардир «Динамо» 
Алмаз Миргазов отквитал один 
мяч с пенальти. Новобранец «Куз-
басса» Артём Бутенко восстано-
вил статус-кво, реализовав угло-
вой, и на перерыв команды ушли 
при счёте 5:1.

На 54-й минуте Симон Янссон 
оказался самым расторопным на 
«пятачке» ворот соперников – 6:1! 
Казалось бы, исход встречи уже не 
вызывал сомнений, но подопеч-
ные Евгения Иванушкина не опу-
стили руки, сражались до послед-
них секунд матча, сократив преи-
мущество кемеровчан до миниму-
ма – 6:5.

Финальный свисток утонул в 
овациях болельщиков, скандиро-
вавших на протяжении матча и по-
сле его завершения: «Кузбасс! Куз-
басс! Кузбасс! Мы с тобой!» 

Ветеран нашей команды Де-
нис Борисенко, обладатель Куб-
ка страны – 2007, отметил в ин-
тервью автору этих строк: «Дина-
мовцы оказались не готовы к на-
шему мощному нападению с пер-
вых минут матча, мы реализова-

ли свои моменты. Во втором тай-
ме соперник сыграл более агрес-
сивно, нам порой не хватало «све-
жести», но удалось сохранить по-
бедный счёт».

Министр спорта региона Сергей 
Мяус (главный тренер «Кузбасса» в 
трёх победных финалах Кубка Рос-
сии) вручил трофей Руслану Трема-
скину. В церемонии награждения 
триумфаторов турнира участвова-
ли президент ХК «Кузбасс» Юрий 
Дерябин и олимпийский чемпион 
по лёгкой атлетике Вячеслав Ива-
ненко.

В год 75-летнего юбилея кеме-
ровский клуб успешно начал сезон 
и, конечно, нацелен и в дальней-
шем радовать болельщиков, всей 
душой переживающих за люби-
мую команду. 

Вадим АНТОНОВ.

В воскресенье, 24 сентября, победой кемеровского 
«Кузбасса» завершился в одноимённом Ледовом двор-
це финальный этап Кубка России – 2023. В решающем 
матче турнира наша команда под руководством глав-
ного тренера Ильяса Хандаева переиграла московское 
«Динамо» (6:5) и спустя 16 лет завоевала престижный 
трофей. Поздравляем!




